

EL CANTÁBRICO

DIARIO DE LA MAÑANA

Santander.—Año VII.—Número 2.170

Director: DON JOSÉ ESTRAÑA

Miércoles 17 de abril de 1901



SEGUNDO ANIVERSARIO

DON VICTOR SAINZ TRAPAGA

FALLECIÓ EN ESTA CIUDAD

el día 17 de abril de 1899

Todas las misas que se celebren el día de hoy en las iglesias de San Francisco, Santa Lucía y Sagrado Corazón, se aplicarán por el eterno descanso del alma de dicho señor.

Sus hijos, hijas políticas, nietas, hermanos, hermanos políticos, primos, sobrinos y demás parientes, ruegan á sus amigos se sirvan encomendarle á Dios en sus oraciones.

Santander 17 abril de 1901.

El Dr. Benet, médico y dentista, MUELLE 14, 2.º

VENTA

En el vecino pueblo de Astillero y en sitio céntrico se vende un magnífico hotel con jardín, huerta y dos casas accesorias. Informar en esta Administración.

POR LOTES

Se venden las huertas de Lasa, sitas en el centro de la población del Astillero, con fachadas á las principales vías. Hay solares desde cuatro carros en adelante. Razón en el Astillero, el señor Lasa. En Santander, Santos Mártires, 1, portería.

SOCIEDAD ANÓNIMA

Minas Complemento

Concurso para el suministro de traviesas

Esta Sociedad saca á concurso el suministro de traviesas para su ferrocarril, en construcción, de Santa Ana á San Salvador.

El pliego de condiciones se hallará á manifestación en las oficinas de la Dirección facultativa, establecida en el pueblo de San Salvador, hasta el día 18 del corriente.

Las proposiciones, en pliego cerrado, se admitirán en las oficinas del Crédito Industrial y Comercial, de Santander, hasta las doce del día 20 del presente mes.

La Sociedad se reserva el derecho de admitir la proposición que estime más conveniente ó de rechazarlas todas.

Santander 8 de abril de 1901.—El Director-gerente, Faustino de Odrizola.

Buenaventura Rodríguez

ABOGADO

Colosía, 1, 2.º.—Consulta de nueve á cinco todos los días laborables.

El papel que hace España

De las diversas declaraciones que van haciendo los hombres de gobierno de Italia, y de lo que dice la prensa internacional, se viene en conocimiento de que la visita de la escuadra italiana á Tolón no ha tenido un fin político y sí económico.

Ha sido el apretón de manos que se dan dos antiguos amigos que por espacio de algunos años estuvieron distanciados y reanudados sus relaciones en el terreno de los negocios, porque el uno necesita vender, y el otro puede comprar lo que aquél produce; pero ese apretón no significa compromiso alguno, de parte del primero que tiende la mano, de renunciar á otras amistades que tiene y no son del agrado del que acepta la renovación de la que estaba interrumpida, porque así le conviene.

Un tercero, dejándose llevar de su oficiosidad, aunque nada le importa lo que sucede, se acerca al grupo felicitando á los reconciliados y estrechando á su vez la mano de entrambos.

Este tercero es España, que aplaude y felicita á franceses é italianos por manos y boca del señor Díaz Moreu, comandante del acorazado *Pelayo*, cuando quizás el acto que aquéllos celebran redunde en perjuicio suyo.

La frialdad de relaciones entre las dos hermanas mayores de la raza latina, Francia é Italia, trajo como consecuencia necesaria una guerra comercial, en la que Italia llevó la peor parte, porque los vinos, aceites y demás frutos que produce encontraban grandes obstáculos para ser admitidos en Francia, que transforma aquellas especies, dándolas después al mercado universal como cosa propia, obtenida de su fecundo suelo.

Ni Alemania ni Austria, las aliadas de

hacen al país todos los que en la reunión tomaron parte.

Dice que se van á celebrar las elecciones con un Censo podrido.

El mismo periódico elogia que se piense formar en Madrid una Liga anticlerical.

Al efecto, en breve se celebrarán muchos mítins, á los que se proponen asistir representantes de varias provincias.

Añade, por último, que se nombrarán Juntas en provincias, distritos y barriadas.

"El Liberal"

El Liberal sostiene que los jesuitas, al provocar conflictos sistemáticos, celebrando manifestaciones externas, como el Rosario de la Aurora y otras procesiones, lo hacen á fin de exagerar la nota clerical.

Cambio de postura

Dicen de Cádiz que la Junta directiva del Círculo gamacista se ha presentado al Gobernador civil participándole que se pasan al campo fusionista.

RICARDO.

No sólo de pan vive el hombre

Mañana deberá efectuarse la asamblea de los Alcaldes de la provincia que dieron la hermosa muestra de vitalidad que conocen nuestros lectores, y hoy quedará redactado el informe de la ponencia de que ha de darse conocimiento á los asambleístas.

No sabemos hasta qué punto habrán llegado las iniciativas y trabajos de la Junta ejecutiva; pero sean ellos los que fuesen, importa en alto grado que el movimiento regenerador iniciado no sucumba por apatías ó por malas artes. Es preciso mantener vivo el espíritu vivificador de nuestros Municipios en la obra de su propia regeneración, y que ellos hagan sentir el peso de su influencia en todas las manifestaciones de la vida pública, ya que ningún sufragio es más autorizado y atendible.

A este propósito, y sin olvidar la cuestión de intereses materiales, acude á nuestras mentes la persecución de que vienen siendo objeto los Alcaldes con motivo de la proximidad del período electoral, y juzgamos como ocasión única para hacer sentir la más enérgica protesta el someter á la decisión de la Asamblea la necesidad de acudir á los Poderes públicos pidiendo se conceda á los Alcaldes, por parte de los Gobernadores, los miramientos á que tienen derecho, y para ello, que se recomiende á los jefes políticos de provincia se abstengan de hacer concurrir á la capital á los Alcaldes, so pretexto de asuntos administrativos ó exigencias de la pública salubridad, para imponerles estas ó aquellas candidaturas ó explorar, cuando menos, su influencia como caciques, para que la ejerciten á modo de coacción entre sus convencidos.

Al fin, este acuerdo respondería también á los intereses materiales, pues de hecho los Gobernadores obligan á los Ayuntamientos á sufragar los gastos de los viajes que hacen los Alcaldes, sin que esos gastos estén justificados por razones del servicio público, lo que constituye un abuso más de que tienen la obligación de protestar los representantes de los pueblos.

Conviene á la moralidad administrativa que al cúmulo de presunciones esparcidas en nuestras leyes se adicione la de que es reo de coacción electoral el Gobernador que sin causa realmente justificada haga concurrir á las Alcaldes á la capital de la provincia, teniendo esa presunción por las de que no admiten prueba en contrario, si el llamamiento se extiende á los Alcaldes de una zona extensa de la provincia sin que existan antecedentes oficiales que obliguen á adoptar tan extraordinaria medida á nombre de la salubridad ó del orden público.

Los Alcaldes asambleístas deben convenirse de que son los verdaderos árbitros de la vida de la provincia y que sin sus debilidades los abusos de los Gobernadores serían perfectamente estériles, sin olvidar que el movimiento se prueba andando y que la mejor recomendación de sus peticiones es la dirección que ellos, los Alcaldes, impriman á los negocios municipales, separándose del caciquismo, cuya cabeza deben extirpar.

La vida en Madrid

POR TELÉGRAFO

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 16—15.10.

El precio de la carne

Ha subido el precio de la carne en 40 céntimos por kilo. En los mercados, con este motivo, la excitación es grande.

Todo el mundo censura la apatía de las autoridades, que nada hacen ni han hecho por evitar el conflicto.

Se dice que hay el pensamiento, para contrarrestar los efectos de la subida, de traer carnes muertas de las provincias de Avila y León, valiéndose del mismo sistema usado para transportar las de la Australia á Inglaterra; pero se duda que pueda conseguirse por no disponer de aparatos frigoríferos necesarios para ello.

Cuadro de miseria

En la calle de la Palma ha sido hallado

un matrimonio con tres hijos en la más completa miseria.

Los cinco seres se hallaban casi moribundos por no haber comido desde hace días.

Los vecinos de las casas y autoridades han socorrido á los desgraciados.

Algunos periódicos, con este motivo, claman contra la forma que tienen hoy de ejercer la caridad las clases pudientes.

RICARDO.

COMISIÓN MIXTA

Sesión del día 16

Ordenar al Ayuntamiento de Pesaguero que verifique sorteo supletorio respecto al mozo Celestino Vela Pérez.

Se acordó pedir certificación de haber sido alistado en Barcelona el mozo Rogelio Montejo Leonar, del Astillero.

Se confirma la declaración de prófugo del mozo Juan Antonio Verger García, del Astillero.

Que se clasifique por el Ayuntamiento de Pesaguero al mozo Fermín Prellezo González.

Por fallecimiento se declara baja en el alistamiento al mozo Francisco Lanza Ruiz, de Piélagos.

Se acordó confirmar el fallo del Ayuntamiento, en expediente de prófugo, al mozo Pascasio Lanza Ruiz, de Piélagos.

Se declara soldado condicional, como hermano de huérfanos, al mozo Jesús Soberón Semprún, de Piélagos.

Se reclama del Ayuntamiento certificación de defunción del mozo Miguel Bárcena Ruiz.

Que el Ayuntamiento revise la exención del mozo Vicente Villar Revuelta, de Piélagos.

Se declara soldado al mozo Braulio Herrera Concha, de Piélagos.

Se desestima la exención alegada por el mozo Manuel Viñuela Ibarquero.

Se declara totalmente excluido al mozo Francisco González Real, de Piélagos.

Se declaran soldados á los mozos Pedro Fernández Collantes, de Molledo; Gabino Agüero Castañedo, Cesáreo Villar García, Angel Tresgado Muñoz y Saturnino Arce Respuela, de Piélagos.

Quedan pendientes de justificar la exención alegada los mozos Andalmir Herrero, Antolin Vélez Gómez y Alberto Alonso, de Pesaguero; Victoriano Ruiz Gubria, Antonio Bolado Sabater, Federico Lastra Pereda, Gumersindo Pedreguera Revilla, Ignacio Ruiz Mirones, Luis Herrera Herrera y Instituto Gabán Arce, de Piélagos; Marcos Rábago Fernández, Antonio Cossío Poó, Fermín Fernández Robledo y José Lombrea González, de Polaciones.

Pasan á observación los mozos Cipriano Mirones Oruña, Manuel Blanco Mier y Pablo Fernández Revilla, de Piélagos; Domingo Carrera Fernández, de Polaciones.

Se declara temporalmente excluido, después de observación, al mozo Eugenio Lavín Fernández, de Entrambasaguas, y totalmente á Pedro García Fernández, de Campodé de Yuso.

Resultando inútiles en tercera revisión, se de clara totalmente excluidos á los mozos Germán Barrio Cuevas, de Pesquera, y Benjamin Mirones Oruña, de Piélagos.

Temporalmente excluidos, por resultar inútiles en reconocimiento médico á los mozos Leopoldo Hoyos González y Felipe Galnanes Díez, de Pesaguero; Ignacio Vega Sainz, Dionisio Gómez Ceballos y Angel Ruiz Mora, de Piélagos.

Por falta de fallo, totalmente, á Pedro Cicero Roldán, de Pesaguero, y Antonio Revuelta Gómez, de Piélagos, y temporalmente á Eloy García Baraona y Luciano Almirante Rueda, de Pesaguero; Venancio Palomar Campo, Angel San Miguel Pedreguera y Antonio Carrera Carrera, de Piélagos.

Como hijos de sexagenario ó impedido soldados condicionales á los mozos Fidel Rosillo Argueta, Manuel Pérez González, Pablo Gómez Revuelta, Lorenzo Pérez Raigadas, Felipe Cuatros Lavín, Angel Fuentes Cueta y Antonio Salomón Cianca, de Piélagos; Benjamin Fernández Torre ó Isaac Morante Morante, de Polaciones.

Como hijos de viuda: á Mariano Alonso, Miguel Herrera Villanueva, Mauricio San Martín Gutiérrez y Pantaleón Gutiérrez Cueto, de Piélagos.

Como hijos de celibe: á Victoriano Raigadas, de Piélagos, y Vicente Gómez Cossío, de Polaciones.

Justificados todos los extremos de hijo de sexagenario ó impedido, en tercera revisión, se declaran reclutas en depósito á los mozos: Nicolás Lombrea, de Pesaguero; Segundo Lizaso Gutiérrez y Andrés Herrero Pedreguera, de Piélagos.

Como hijos de viuda: á Braulio Herrero Saiz y Nicanor Revilla Salas, de Piélagos.

Por no alcanzar la talla se les declara reclutas en depósito á los mozos Ramón García y Eleuterio Sánchez González, de Pesaguero.

En el Sur de Africa

POR TELÉGRAFO

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 16—15.10.

Las fuerzas inglesas... Movimientos de los boers

Un despacho de Pretoria da cuenta de que lord Kitchener se propone emprender activas operaciones.

Los ingleses dicen que disponen de un contingente de 250.000 hombres, de ellos 60.000 montados.

Los generales boers Dewet y Botha se encontraban últimamente en aquellas cercanías.

De Bloemfontein participan que las partidas boers se mueven mucho en los distritos de Rusbring, Philipópolis y otros.

En el distrito de Limbrig llevan á cabo la requisita de caballos y saquean las granjas de aquellos colonos que se muestran favorables á los ingleses.

De Krandong dicen que un comando boer recorre aquel distrito, manteniendo la agitación entre los ingleses, que no se ven seguros por las correrías de los boers.

Otro despacho de Pretoria dice que grandes fuerzas boers se hallan entre Vettel y Herald, dirigiéndose al Norte.

RICARDO.

ACTOS POLÍTICOS

Desprendimientos

Convocados los socios del Círculo gamacista por la Junta directiva del mismo, se celebró ayer

a Junta general, asistiendo más de sesenta socios, ante los cuales se leyó el siguiente documento:

"A LA JUNTA GENERAL"

Señores:

Los que suscriben, individuos de la directiva del Círculo gamacista de Santander, presentamos hoy las dimisiones de sus cargos respectivos á los señores que componen la Junta general, por entender los firmantes que no son—por motivos de todos conocidos—los llamados á representar de los ideales y aspiraciones que dieron ocasión á que se les designara para hacer honra á la voluntad de los socios con que les honró la voluntad de sus consocios.

Liberales siempre los que suscriben, y en constante lucha con todo lo que significar pueda retrocesos y desmayos en el camino de las conquistas democráticas, que tan á maravilla se hermanan con el espíritu abierto y progresivo de nuestra época, han creído notar en los giros que á su política viene imprimiendo el ilustre hacendista don Germán Gamazo algo que constituye grave daño y peligro visible para esa libertad misma, en cuyos altares rindieron siempre los que suscriben fervoroso culto.

Esclavos de las ideas, no de los hombres, por mucho que sea el prestigio de éstos, y fieles á los firmantes á los dictados de su conciencia política, han decidido emplear sus iniciativas y humilde esfuerzo en campo que, como lo es el partido liberal dinástico, juzgan más apropiado para el desarrollo provechoso de aquellos sus esfuerzos é iniciativas, si es que unos y otras han de significar algo que no pueda calificarse de estéril empeño para la causa de la libertad y de la democracia por ellos siempre mantenida.

En discorde abierta y franca, los que suscriben, en el credo y procedimientos gamacistas, ruegan á sus compañeros les admitan en el acto las dimisiones de sus cargos, por exigirlo de conciencia, y el contrario interés que pueda representar el de los demás señores que componen este Círculo.—Presidente, José de Cabra.—Vicepresidente, José de Lavín Fernández.—Tesorero, Eloy González.—Vocales: Teodosio Sáenz, Manuel Gutiérrez, Maximino Catalán.—Secretario general, Antonio del Campo Echeverría.

Según nota que se nos facilitó anoche, de procedencia autorizada, los sesenta y tantos socios que concurrirán, excepto dos, se adherirán á la actitud de la Junta directiva, acordando ir á votar al señor Gobernador civil y al señor Trapaga, como así lo hicieron, manifestándonos su resolución de adherirse á la política del señor Sagasta.

Inmediatamente dirigieron un telegrama al señor Presidente del Consejo de ministros, comunicándole la resolución que acababan de adoptar de adherirse á su política.

Ajenos en un todo, lo mismo al partido del señor Gamazo que al del señor Sagasta, nos limitamos al papel de meros informadores.

Los que se quedan

También anoche se nos ha remitido copia del telegrama que los diputados provinciales gamacistas han dirigido á su ilustre jefe.

Dice así:

«Germán Gamazo.

Madrid.

Al adherirse hoy política Sagasta algunos socios del Círculo que fue gamacista, los que suscriben, diputados provinciales, por sí y en nombre de todos los correligionarios de la provincia, reiteran su entusiasta y decidida adhesión á vuecencia.—Ordóñez.—Fernández Baldor.—Lavín Casallís.—García Obregón.—Mazarrasa.—Pérez Molino.—Aja.—Vial.»



Obra científica

El célebre *Tratado de medicina y de terapéutica*, publicado en Francia bajo la dirección del famoso Brouardel, ha empezado su publicación en España. De esta obra están publicados y repartidos á los suscriptores el tomo VI de la Cirugía, que está en vías de terminarse. La de Medicina ha empezado ahora su publicación.

Obra de consulta, de gran sentido práctico y de una erudición eficaz y metódica, en ella se resuelven grandes problemas clínicos, se suministra la enseñanza para practicar con seguridad el diagnóstico y la causa de las enfermedades reveladas recientemente por la bacteriología, tales como la estreptococcia, estafilococcia, la neumococcia y la coli-bacilosis, que ocupan hoy la atención de los sabios de Europa.

Traducida fielmente por el doctor Núñez Granes, y editada por los señores Hernando y Compañía, de Madrid, se acaba de publicar los dos primeros cuadernos en 4.º prolongado, con numerosos grabados intercalados en el texto.

La publicación de una obra de esta importancia presta un verdadero servicio á la cultura de nuestra patria.



Se ha puesto á la venta el tomo 5.º

DE

Pacotillas de ESTRAÑA

Con ilustraciones de PEDRO ROJAS

Pídase en la librería de Meléndez y Baldor, calle del Correo; papelería de don Santiago Cuevas, Plaza Vieja; papelería de don Amando Alonso, San Francisco, 22; idem de la señora Viuda de F. Fons, Ribera; y Administración de EL CANTÁBRICO.

En Madrid, en la librería de Fernando Fe, Carrera de San Jerónimo.

En las demás poblaciones de España, en las principales librerías.

Precio de cada ejemplar, una peseta. Quedan aún algunos, aunque pocos ejemplares, de los tomos 1.º, 2.º, 3.º y 4.º, al mismo precio.

AUDIENCIA

Ayer se celebró juicio oral de la causa instruida en este Juzgado contra José Agustín Gregorio Bengoechea Urgindi, porque después de haberse opuesto á que un hijo suyo, que había pegado á un caminero municipal, fuera conducido á la Prevención por el guardia Pedro Gorjón, insultó groseramente á éste y le dio una bofetada, teniendo dicho guardia que defenderse con el sable.

La acusación pidió se impusiera al procesado Bengoechea, como autor del delito de atentado,

Madrid 16-1510

Una fuga

Dicen de Almería que es objeto de comentarios en aquella ciudad la fuga reciente de una hermosísima joven de 15 años de edad...

Noticias de Barcelona: la gente de mal vivir... Una huelga

Telegrafían de Barcelona diciendo que el gerente de la compañía inglesa de tranvías ha visitado al Gobernador civil para manifestarle que había dado orden a los conductores de los tranvías de que no llegaran la noche y pasar por las rondas...

El Gobernador civil le dijo que le autorizaba para que los conductores y cobradores llevaran revólvers para defenderse de los asaltos...

Fallecimiento

Telegrafían de Valencia que ha fallecido el Rector de aquella Universidad.

Lo del falucho "San José"

Telegrafían de Cádiz que las autoridades de Marina han comenzado a instruir sumaria para averiguar los hechos que dieron margen a que los carabineros hicieran fuego sobre el falucho "San José"...

RICARDO.

Extranjero

Madrid 16-1510.

Entrevista

Telegrafían de París que, según comunican de Niza, el Rey de Bélgica se propone visitar al presidente del Consejo de ministros de Francia, Mr. Waldeck Rousseau.

Riña sangrienta

Comunican de Ajaccio (Córcega) que en Capri ocurrió una sangrienta riña, resultando cuatro muertos y un herido de gravedad...

Tratado de neutralidad

The Herald, de Nueva York, participa que se van a introducir nuevas bases en el tratado de neutralidad para la navegación en el canal de Nicaragua.

Para transigir

Dicen de Génova que los armadores de los buques han nombrado una comisión para ver de llegar a un arreglo con las tripulaciones.

Congreso

Dicen de París que se ha celebrado la inauguración del Congreso de la Asociación Internacional de Ciencias. Asistieron 49 representantes extranjeros.

Eran justificadas

Comunican de Gibraltar que la comisión encargada de examinar las nuevas fortificaciones de aquella plaza, ha declarado que encuentra justificada la crítica que se hizo de aquellas en las Cámaras de Londres...

Madrid 16-1640.

Dando gracias

Despachos de Tolón dicen que el vicecónsul italiano ha recibido una carta del duque de Génova, de la que ha dado cuenta a las autoridades...

Maniobras

Otro despacho de Tolón da cuenta de que la escuadra francesa del Mediterráneo se ha hecho a la mar a fin de realizar maniobras de ataque a la costa.

Detención

De Pekín dicen que ha sido detenido un joven chino, acusado de haber asesinado al capitán europeo War.

Esperado

Telegrafían de Gibraltar que el viernes próximo llegará a dicho puerto, a bordo del acorazado César, el primer lord del Almirantazgo.

RICARDO.

COTIZACIÓN

Table with financial data including 'Deuda a por 100 interior, carteras', 'Acciones Crédito Industrial y Comercial', etc.

que ejercen operaciones si viene a pelo. En fin, todo lo mismo que siempre y eso que decía don Práxedes que su proyecto era abollar del todo sistemas viejos...

Minimas

Don solicitado registros de minas: Don Villavieja y Cuadra, 5 pertenencias de mineral de calamina...

Observaciones meteorológicas

Del óptico señor Arce, Blanca, 10. Altura barométrica: A las ocho de la mañana, 765,5; a las doce, 766; a las seis de la tarde, 766,5.

Telegramas detenidos

De Villavieja.—Caslos Castro; Peñahebrosa núm. 17.

Movimiento marítimo

Dieta 15. Buques entrados: Vapor Labrador, de Colón y escalas, con carga general.

Situación de los buques surtos en este puerto

Promontorio.—Vapor español Mieres. Puertochico.—Vapor español Mosquera. Calderón.—Vapor español María Gertrudis.

Situación de los buques de esta matrícula.

Peña Angustina.—En Jarrow. Peña Cabarga.—En Bilbao. Peña Castillo.—Saló el 13 de Rotterdam para Santander.

Compañía Montañesa

Asillero.—En Rotterdam. Camargo.—Llegará hoy a Santander. Matienzo.—En Cardiff.

Vasco Cantábrica

Achuri.—Llegó a Cardiff el 7. Uribitarre.—Saló el 28 de Amberes para Málaga. Luchana.—Llegó a Workington; procederá a Liverpool.

A los pilotos

Preparación para los exámenes de pilotos y capitanes de la marina mercante, en condiciones muy ventajosas para los alumnos.

Huevos para incubar

De excelentes gallinas ponedoras de raza mixta andaluza y brama-potra, hacen postura de 130 a 160 huevos.

Sisniega Anillo, oculista

CALDERON, 9, 1.º—Consulta de 10 a 1. Gratas de 9 a 10.

Ricardo Ruiz Pellón DENTISTA

ALAMEDA PRIMERA, 10 y 12, PRINCIPAL DERECHA

RESTAURANT 'EL CANTÁBRICO'

DE PEDRO GÓMEZ FERNÁNDEZ. HERMAN CORTÉS (Plaza Nueva) Palacio del Sr. García Macho.—Teléfono n.º 200

COTIZACIÓN

Table with financial data including 'Deuda a por 100 interior, carteras', 'Acciones Crédito Industrial y Comercial', etc.

Arvernas.—Una buena chuleta, historietta, por Tur.—Elías y sus favoritos, seis viñetas, por Martín.

Mercancías llegadas ayer por el ferrocarril del Norte: 1 vaquero de paja, a Valle; 73 bultos de idem, a Bezanilla; 109 de harina, a Gómez; 190 de salvados, a Villegas; 218 de harina, a Herminosa; 4 de vino, a Hernández; 6 de idem, a López; 11 de idem, a la orden; 1 de conservas, a Quintana; 20 de lentejas, a Villegas; 3 de chorizos, a Soto; 1 de alubias, a Alonso; 6 de queso, a Pedro; 5 de vino, a García; 1 de idem, a Hernández; 1 de jamones, a idem; 23 de vino, a Gallo; 1 de garbanzos, a idem; 11 de vino, a Iglesias; 100 de harina, a Sánchez; 100 de idem, a García; 1 vaquero de vino, a la orden; 8 bultos de idem, a López; 8 de idem, a Hernández; 65 de idem, a Pereda; 2 de manteca, a Fernández; 2 de tinos, al portador; 1 de embutidos, a Campo; 1 de idem, a Herrerías; 83 de vino, a Madrazo; 80 de paja, a Díaz; 80 de idem, a Ríos; 75 de idem, a Cruz; 218 de harina, a González.

Llegadas por el ferrocarril de Bilbao: 6 bultos de alcohol, 6 idem vacíos y 10 seras de cebollas, a Herrero; 2 de alcohol y 2 idem vacíos, a Villegas; 4 de tornillos, a Ruiz de Velasco; 25 de bacalao, a Schinsting y Compañía; 90 de camas y otros, a U. y Fernández; 9 pipas vacías, a López; 6 idem, a Pereda; 2 cajas de botellas vacías, a Girard; 2 barriles idem, a Obrador; 500 cajas de conservas, a H. de A. Pérez y Compañía; 2 pipas vacías, a López; 2 barriles idem, a Helguera; 2 pipas vacías, a López; 4 de idem, a Gullérrez; 7 barriles idem, a Pérez; 41 de hierro, a García.

De Camargo

Ayer mañana trabajaron algunos obreros en la mina Paulina, en los cargaderos, y por la tarde continuó la huelga general.

Se espera que muy pronto quede solucionado el asunto y vuelvan todos los mineros al trabajo.

Desgracia

En las obras de la iglesia de Maliano ocurrió ayer, a las once y media, una sensible desgracia, de la que fue víctima un infeliz muchacho llamado Saturnino Blanco, que se dedicaba a los trabajos de albañilería.

Al pasar éste por debajo de uno de los andamios cayó un ladrillo, que le dio de canto en la cabeza, produciéndole una grave herida.

Conducido inmediatamente a la Casa de Socorro, se vio que presentaba la fractura, con hundimiento, del parietal derecho.

Como la herida era gravísima, y demandaba una difícil e inmediata operación, se le hizo una cura provisional, y en un coche, se le trasladó en seguida al Sanatorio de Madrazo, porque en el Hospital de San Rafael no se encontraban a aquella hora los señores médicos cirujanos.

El herido continuaba anoche en bastante grave estado.

Se halla vacante en el Ayuntamiento de Medio Cudeyo la plaza de secretario del Juzgado municipal.

Desgracia

En el Diario Oficial del Ministerio de la Guerra se publica la relación nominal de los sargentos en activo y licenciados de todas clases que han sido significados para los destinos que se expresan, y otro de los individuos cuyas instancias han quedado sin curso por los motivos que igualmente se dice.

Toros en Bilbao

Hemos recibido unos elegantes programas de mano anunciadores de dos corridas de toros que se celebrarán en la plaza de Vista Alegre los días 28 de abril y 2 de mayo, lidiándose en la primera tarde seis toros del excelentísimo señor don Carlos Olaolaurrechui, de San Lucar de Barrameda, y en la segunda otros seis de don Teodoro del Valle, de Salamanca.

Las cuadrillas para las dos corridas indicadas son las de Emilio Torres (Bombita), nuevo en Bilbao, y Ricardo Torres (Bombita chico).

El asiento de tendido de sombra, 350 pesetas y el de sol 25.

Anteayer salió para París, con objeto de ampliar sus vastos conocimientos quirúrgicos en una afamada clínica de la capital de Francia, el joven doctor en medicina y particular amigo nuestro don Ramón Pérez Martínez Conde, que ha venido prestando sus servicios en el Sanatorio del ilustre Madrazo.

Feliz viaje y muchas prosperidades deseamos a nuestro amigo y paisano, no dudando que el mereced a sus méritos, llegará a colocar su nombre a la altura de otras envidiables eminencias médicas montañesas.

Nuestro inolvidable amigo y compañero Roberto Castrovido está pasando por el inmenso dolor de haber perdido a su sobriño carnal, el niño Eduardo Cappa, a quien amaba con delirio, con toda la ternura de su alma grande y generosa.

Sólo puede igualarse la intensa pena de Castrovido a la que alige a su cariñosa hermana y a su buen hermano político don León Cappa, padres del malogrado niño Eduardo.

Enviamos a los tres la expresión de nuestro duelo con toda la sinceridad del que siente como propio el inmenso infortunio que justifica su honda aflicción.

Teatro

Dentro de pocos días publicaremos la lista de la notable compañía de ópera que ha de actuar en nuestro teatro.

Se abrirá un abono por 10 únicas funciones, que comenzarán el día 27 del actual, y en algunas de las cuales tomará parte el tenor Julián Biel.

No dudamos que el público de Santander sabrá corresponder al esfuerzo hecho por los señores Ruiz y Urizar, empresarios de este teatro, para darnos a conocer a tan celebrado cantante, formando una compañía en la que figuran valiosos elementos.

Los pescadores

En la Comandancia de marina, y en el despacho del señor Gobernador civil, celebraron ayer reunión la Junta directiva de la sociedad de pescadores, con la de armadores, no llegándose a un acuerdo por no transigir éstos en ceder la cuarta parte.

Por tanto, la huelga de pescadores continuará mientras se procura llegar a un arreglo, y entre tanto, parece esperarse éstos encontrar embarcaciones con las que puedan salir a la mar para dedicarse a su trabajo.

El "Labrador"

A las dos y media de la tarde entró ayer en el puerto el vapor correo francés Labrador, procedente de Colón y escalas.

La pena de 5 años, 4 meses y 8 días de prisión, y multa de 250 pesetas.

La defensa negó que resultara probado que su cliente faltara de obra ni de palabra a ningún agente de la autoridad, y no siendo autor de ningún hecho penalable solicitó la absolución.

De conformidad con las partes, ha sido sentenciado Fernando Cruz Expósito, vecino de Entrambasaguas, por hurto de 9 pies de encina, a 2 meses y un día de arresto mayor e indemnización de una peseta.

Noticias

R. Presmanes, dentista. Puente, 1 duplicado, principal

Registro civil

Movimiento demográfico del día de ayer. Nacimientos: Varones, 8; hembras, 6. Defunciones: Luis de Villa Ingenuo, 7 años; Lope de Vega, 2, tercero; María Juárez Pérez, 7 meses; Burgos, 20, cuarto; Eugenio Ispizua Egui-guren, 62 años; Molinedo, 1, primero; Matías Fernández, un año; calle del Medio, 1, primero; Juan Arce Castañedo, 11 años; travesía de San Simón, 2, primero; Juan Lanza González, 30 años; Gar-mañella, 15, 2.º; María Arizmendi y Ochoa, 68 años; Burgos, 20, tercero; María Casimira Ulate, un mes 13 días; Hospital; Celestino López González, 2 meses; Hospital; Francisco Gómez Vega, 51 años; Hospital.

Subasta

Acordado por el Ayuntamiento que se vendan en pública subasta, las leñas secas existentes en los puntos que se expresan a continuación, y autorizada la Alcaldía para verificarlo, se anuncia para el día 27 del actual, a las doce.

Las leñas consisten en 70 quinas, existentes en el patio del Matadero, un tronco en Peñas Morenas; 31 en el Paseo del Alto, y doce en el Camino Viejo de Miranda, que hacen en junto nueve metros sesenta centímetros cuadrados y han sido valoradas en 121,50 pesetas, tipo para la subasta.

Las leñas se venden en los puntos en que se encuentran, y quedan designados, siendo de cuenta del rematante desgajarlas y acarrearlas, no admitiéndose postura que no cubra la tasación, y las proposiciones se harán en pliegos cerrados.

En la Intervención de Hacienda se hallan al pago los libramientos expedidos a favor de los señores don Modesto Martín, don Austin Aller, don Martín Hierro, don Juan Senz, don José S. Fontana, don Manuel Tornel, don Julián Arregui, don Melchor Asensio, don Eugenio Rámila, don Auxilio García y señora Viuda del marqués de Hazas.

La guardia civil de Ampuero ha denunciado a dos vecinos de Limpias, por corta y sustracción de leñas, en el monte Hayas de Mazagudo, perteneciente a dicho pueblo.

Se ruega la presentación en las oficinas de la guardia municipal del mozo del actual reemplazo Antonio Díaz Moreno, para enterarle de un asunto que le interesa.

Materia

ROMANOS DEL DÍA 16. Reses mayores, 21; menores, 13.—Total, 4,232 kilogramos. Corderos, 6, con 611 kilos. Corderos, 68.

Mareas para hoy

Pleamar: 1:40 mañana y 2:3 tarde. Bajamar: 7:50 mañana y 8:22 tarde.

De toros

Noticia que hemos tenido el gusto de recibir del consejero de la Sociedad Tauromaquia, que salió hace días para Sevilla, nos informa de que los toros para las corridas de las próximas fiestas fueron comprados por acuerdo del Consejo de la Sociedad, desde hace algunos meses, y pertenecen a las renombradas ganaderías de los señores marqueses viuda del Sutillo, don Felipe de Pablo Romero y don José Manuel de la Cámara.

No fue, pues, encargado precisamente para la compra de toros el aludido consejero, quien fue comisionado por sus compañeros de Directiva, con cartas de presentación al efecto, para verse en Sevilla con los indicados ganaderos y estimularles para que las reses que vengan a Santander sean las mejores de sus corrales, sin reparar en precio, y verlas en las ganaderías para poder contar sus impresiones.

Publicamos con gusto estas noticias por ser demostrativas del celo que anima ahora a la empresa, y nos alegraremos de ver confirmados los buenos deseos de la misma de que sean sus corridas de lo mejor que se celebren en España.

Publicaciones

"Alrededor del mundo"

El número que se pone a la venta esta semana reproduce en la portada el cuadro de R. Ribera Salda del baile, y publica, entre otros, los siguientes artículos, casi todos ilustrados.

La reina ahorrada, un gran proceso y un gran misterio; Caricaturas de periódicos españoles y extranjeros; El ojo más peligroso del mundo: Viajando en globo por el Mediterráneo. Como saltan los perros y los gatos. Las nuevas ciencias científicas; Para hacer luz como la del sol. Con patines y con caballo. Los monjes y los perros del monte de San Bernardo. Como construyeron los egipcios. Afórismos de un médico práctico; La condena del submarino; Lo que son mil millones; Contra los asesinatos en ferrocarriles; Hielo fácil de hacer, y las acostumbadas secciones de Averiguador universal; Preguntas y respuestas; Problemas; Recetas; etc.

El mismo número contiene el séptimo pliego encuadernable de Las mil y una noches, con preciosas ilustraciones de don César Alvarez Dumont.

El número de esta semana de Por esos Mundos resulta tan interesante como todos los que esta Revista lleva publicados en sus dos años de existencia. Contiene, entre otros, los siguientes artículos, todos ellos ilustrados:

Historia de mar (conclusión); Lección y advertencias a las madres y nodrizas para el cuidado de los niños; Monstruos humanos gigantes de todos los países (fotografías); Los monarcas comerciantes; Interview con el célebre bandido calabés Masolino; Las penas afrentosas en los Estados Unidos; Estadística de la vida media; El hombre-mujer; caso curioso y asombroso hecho de Elías Glen; Los grandes sueldos oficiales; pasatiempos, contestaciones del Consultorio gráfico; oficina para que sus abonados puedan conocer las condiciones y carácter de las personas que les interesen. Continúa la novela encuadernable Derecho al Polo Sur y el concurso número con premio de 300 pesetas, que es una lotería sin exposición.

El Madrid Cómicó último contiene el siguiente interesantísimo sumario: Texto: De todo un poco, por Luis Taboada.—La casa de Astrarena, por Félix Limendoux.—Retazo, por José Rodao.—El secreto del alcalde, por Salvador María Gónzlez.—La retribución, por V. Toscano Quesada.—Charla, por Tomás Carretero.—Gran honor, por Francisco Caso Salcedo.—Baturillo, por Fray Canillo.—Correspondencia particular.

Grabados: Alberto Aguilera, caricatura de Santana Bonilla.—Alarma infundada, historietta, por

Frivolidades. CHARADA. Con un doctor conversando don tres cuartos preguntó: ¿Nos, prima, primera, cuarta? Y el médico respondió: primera cuarta, primera un todo, amable señor.

ANAGRAMA. Rosa Galán Palma. GINA. Con estas letras formar el nombre de un antiguo drama lírico.

FRASE HECHA. por Victor. Alma en Pena.



SOLUCIONES. A LAS FRIVOLIDADES ANTERIORES.

A LA CHARADA. PETO. A LA ESTRELLA. T U L. J U L I O. L I O. A LA CHARADA EN ACCIÓN. CANTINA. Han acertado todas las frivolidades: El músico gordo; Cáscaras; ¿Cuánto sufro!; El niño gótico; Cotohino el cerrajerío; Moscatofle; El loco Dios; Tertulia de Eduarúo; Ramico y Camiseta; Dinamita; Me lleves; Una hermosa costurera; Pellón el mentiroso.

CORRESPONDENCIA.

Mr. Chambrón.—Para mandar frivolidades hay que acertar dos soluciones, por lo menos, de las publicadas anteriormente. ¿Se nutre en? Cotohino el cerrajerío: Tiene usted que echar más aceite á la cerradura, de lo contrario no se podrá abrir el turno para las frivo que usted remite. Dinamita: ¡Carguen! ¡Apunten! ¡Fuego! ¡Pum! Todo al cesto, por el efecto de la dinamita. Tertulia de Eduarúo: ¿Quiquiriquí? Dos costureras: Comprímase antes, pues de otra manera... yo no me comprimo. El loco Dios.—Es imposible probarle el hecho á no presentarle la prueba original. Perdona las molestias que le haya podido originar.

Bolsa de Bilbao.

Operaciones del día 16 de abril de 1901. ACCIONES. Banco Bilbao, 400 por 100. Banco del Comercio, 386.50 precedente. Compañía de Seguros Anorá, 800 pesetas precedente y 800 pesetas publicado. Idem ídem 813.75 y 820 pesetas precedente á liquidación mayo, 800 y 802.50 pesetas precedente á liquidación próxima, 805 pesetas á liquidación próxima y 817 pesetas á liquidación mayo. Sociedad Metalúrgica y Construcciones de Vizcaya, 970 pesetas. Sociedad Unión Española de Explosivos, 266 por 100. Idem ídem, 266 por 100 á liquidación próxima y 270 por 100 á liquidación mayo. Sociedad Española de Minas, 900 pesetas. Idem ídem, 875 pesetas precedente á liquidación próxima.

Ferrocarril de La Robla á V. (n.º 12) p. 100. OBLIGACIONES. Ferrocarril Elgóibar á San Sebastián, 1.º hipoteca, 103 por 100.

BOLSAS. Table with columns for 'Día 15' and 'Día 16'. Rows include Interior, F, E y D., Idem ídem, C., Idem ídem, A y B., Exterior, Amortizable 4 por 100, D y E., Idem ídem, A, B y C., Aduanas, Cubas 5 por 100, Idem 4 por 100, Filipinas, Cédulas Banco Hipotecario España al 5 por 100, Idem ídem al 4 por 100, Tabacaleras, Banco de España, Idem de Castilla, Obligaciones del ferrocarril de Valladolid á Ariza, Cambio sobre París á la vista, Londres á idem, Bolsa Barcelona, Interior, Exterior español en París, Tendencia firme.

Artículos de fotografía. Cámara oscura para los señores aficionados. Verdaderos fonógrafos Edison. Gramófonos, grafiófonos y fonogramas. Juan Pardo.—Alameda Primera, 16.

Consejo del médico.

Nuestro objeto es interesar al lector en el consejo dado por un médico á los padres de dos niños enfermos desde su tierna infancia. En dicho consejo hay una significación especial de mucha importancia y que pudiera pasar, desgraciadamente, inapercibida de muchos. Lo que aconsejó el doctor se leerá en la siguiente carta: Barcelona 10 marzo 99. Muy señores míos: Mis dos hijos, José, de cinco años, y Palmira, de dos, vinieron al mundo pequeños y raquíticos. Al llegar á los seis meses me indicó el médico les diera al principio de toda comida media cucharada de la Emulsión Scott, con cuyo tratamiento y después de algún tiempo de estar tomando tan excelente preparado, se demostró un desarrollo físico tan notable que me animó á continuar el uso de la Emulsión Scott, particularmente en la niña, que aún sigue tomándola. Dispongan como gusten de su afectísimo S. S., JOSÉ ROMÁN.



Su casa, Parlamento, 42, 4.º 2.ª Como se ve, el doctor aconsejó el uso de la Emulsión Scott, y el resultado colmó los deseos de los padres. Supongamos, por ejemplo, que la madre, en vez de comprar la Emulsión Scott, hubiese comprado otro remedio aconsejado por alguien, como análogo á la Emulsión Scott. En tal caso, no titubemos en decir que el resultado no hubiera sido satisfactorio. Los médicos saben que la Emulsión Scott no es lo mismo que otro remedio cualquiera. La Emulsión Scott combina el aceite de hígado de bacalao, los hipofosfitos de cal y de sosa y la glicerina en una emulsión perfecta, agradable al paladar y de fácil digestión. El éxito de la Emulsión Scott, cuando otros remedios no dan resultado, prueba su gran eficacia para vencer la enfermedad. La verdadera Emulsión Scott se distingue por nuestra marca de fábrica—un hombre llevando un gran pescado en la espalda—y teniendo cuidado de adquirir la legítima preparación se obtendrá el resultado que el cuerpo médico espera cuando prescribe la Emulsión Scott.

La ley fundamental del comercio es el anuncio. Sin el anuncio, el comercio carece de vida.—Empresa anunciadora, Los Tirolenses, Romanones, 7 y 9, entresuelos, Madrid.

Hijos de Zuloaga.

ORTOPÉDICOS. CASA FUNDADA EN 1853. Constructores de toda clase de aparatos para la curación de las hernias, desviaciones de la espina dorsal, descensos de la matriz y defectos de las extremidades. Consulta diaria en su casa de Eibar, calle d'Unzaga, número 2. En Bilbao, Arenal, número 4, principal, fonda Eibarresa, los días 14 y 15 de todos los meses. En Santander, Hernán Cortés, número 2, principal, los días 16 y 17 de todos los meses. Horas de consulta: de 9 á 12 y de 3 á 6.

LABORATORIO QUÍMICO MICROGRÁFICO. E. de la VEGA. LOPE DE VEGA, 15.

Venta de vapores. Se hallan á la venta los vapores General Terry y General Anón, de 10 millas de marcha por hora y excelentes condiciones para dedicarlos á la pesca ó al tráfico de cabotaje. Sus dimensiones son las siguientes: General Terry: tonelaje bruto, 174; neto, 78; eslora, 33.50 metros; manga, 5.45; punta, 3. General Anón: tonelaje bruto, 151; neto, 74; eslora, 29.69 metros; manga, 5.76; punta, 2.75. Pueden inspeccionarse en la dársena de Axpe (de la ría de Bilbao). Para informes dirigirse á don Angel Urraza Bilbao.

La Ilustración Española y Americana. La Moda Elegante, Última Moda, Eco de la Moda.—Se admiten suscripciones y renovaciones en la Librería General, Correo, 10. Corresponsalia administrativa exclusiva de la prensa de Madrid en Santander.

Pomada milagrosa. Descubrimiento notable en beneficio de la mujer. Cura las grietas de los pechos, por rebeldes que sean, en 24 horas.—Depósito en Santander farmacia de don M. Díez Solórzano, y en la droguería de los señores Pérez del Molino y Ca.

Fábrica de mosaicos y piedra artificial de V. Valderrama.—Santander. Se construyen bañeras, pilas, veladores, mesas, jarrones, peldaños, balaustradas, remates, capiteles, todo con el mejor gusto y economía. Pregaderas desde 8 pesetas en adelante.

Se arrienda. ó se alquila un hueco de la calle del Martillo, en la planta baja del palacio del Club de Regatas. En el Crédito Industrial y Comercial informarán.

COSTURERAS PARA CALZADO. Aprendices y aprendizas; se necesitan. En esta Administración informarán.

Instalación de acetileno. Se vende una para 25 luces. Informarán en esta Administración.

La tintorería "La Económica". tiene el honor de participar á su clientela que ha trasladado su despacho, del número 12 al 14 de calle de Alarazanas.

A las profesoras de piano. Para un asunto que las interesa, y del que en su día se dará cuenta, rúégase á las profesoras de piano con título, de Santander y sus cuatro pueblos, remitan nota de sus nombres y domicilios á su colega Elena F. Quintana Bustamante, calle de Magallanes, 4, 4.º

Café Cantábrico. Grandes conciertos por tarde y noche por un aplaudido sexteto, compuesto de señoritas francesas.

Riquísimos ojaldres de Reinos. Confitería de Ramos, Becedo, 11.

Estudiantes libres. Una comisión de alumnos libres ha visitado al conde de Romanones para pedirle que no rija por este año el decreto sobre exámenes; pero se cree que el ministro no accederá á la pretensión de los estudiantes.

Noticia desmentida. De Lérida desmienten la noticia de que había hecho su aparición en aquella provincia una partida de bandoleros.

El "Pelayo". Ha salido de Tolón, de regreso á Barcelona, el acorazado Pelayo. Hizo el saludo de despedida disparando 21 cañonazos.

Las Cortes. El sábado publicará la Gaceta el decreto...

Querida mía, apresúrate á disponerlo todo, y procura que no nos hagan esperar.

La esposa de Rafael se levantó y salió á cumplir las órdenes de su joven é interesante esposo.

Este lo siguió embelesado hasta que desapareció, y Salaverri en tono de broma le dijo: «Si todo lo dejas al amor, la amistad va á mostrarse celosa.»

Rafael se volvió á él risueño y exclamó: «¡La amistad... ¡el amor!... ¿qué más necesita el hombre para ser feliz?»

«¡La gloria!... murmuró Salaverri. «Cuando una mujer llena el corazón y la cabeza de un hombre con ideas risueñas y pensamientos generosos, no lo dices, Salaverri, la gloria, el porvenir es suyo.»

Pero coloca, al lado de un hombre que sienta dentro de sí el germen del genio una mujer frívola y sin corazón. ¿Qué sucederá? Ese hombre pedirá á Dios la inspiración; la inspiración vendrá á su cabeza y á su corazón, pero vendrá fría, sin colores, muerta.

El poeta, el pintor y el músico, esos hermanos gemelos que viven para el sentimiento, necesitan calentar su sangre al calor de un amor digno y santo, antes de producir un libro, un cuadro ó una sonata.

El Tasso pensaba en Leonor al escribir sus magníficos versos: Rafael se inspiraba en su Fornarina al trazar sus cuadros; y esos genios músicos que robaron sus armonías á los ángeles, Hayden y Weber, debían templarse también al calor de algún alma generosa y al resplandor de algunos ojos puros y serenos como los primeros albores de la mañana.

Dios, que ha colocado dentro de mi alma...

to disolviendo las actuales Cortes y convocando las nuevas.

Nuevo ministro. El señor Mortimer Durand ha presentado hoy á la Reina las credenciales que le acreditan como ministro plenipotenciario del Rey de Inglaterra.

Negativa. Desmientese el rumor de que el ministro de Hacienda prepare una reforma arancelaria.

De viaje. Marchó á Sevilla el señor Romero Robledo.

De China. El embajador de China en París dice que la indemnización á las potencias será de 300 millones de taels, pagados con el producto de las Aduanas.

El Emperador volverá á Pekin cuando evacuen la ciudad los aliados. Dice que es imposible llegar á un arreglo respecto á la Manchuria hasta después de la paz.

Rusia dice que el Japón muéstrase muy ambicioso.

Nuevo cable. Anuncian de Londres que ha comenzado á tenderse el cable entre la isla de la Ascensión y la costa de Africa.

La peste. En Australia se ha registrado un caso de peste bubónica.

Los ingenieros. Una comisión de ingenieros industriales visitó al señor Villanueva para pedirle que amplíe los horizontes del Cuerpo al servicio del Estado.

El ministro les ofreció crear dos negociados de industria y comercio é inspecciones industriales.

Los catalanistas. En breve se celebrará en Tarrasa una Asamblea catalanista para acordar trabajos de propaganda.

Campaña fracasada. La Junta de la Asociación Católica de Pamplona ha dimitido, abandonando el sostenimiento de la candidatura.

Obedece esta determinación al deseo manifestado por el Papa de que se abstenga el clero de intervenir en las luchas electorales.

Reorganización. En breve será firmado un decreto reorganizando la situación de los alféreces de infantería de marina creados con motivo de las últimas campañas, en forma análoga á los de la Reserva de infantería del ejército.

Se les concederá el derecho de ascender hasta capitán y se obtendrán economías.

Las listas electorales. Dícese que en el próximo Consejo de ministros se acordará la validez de las actuales listas electorales, sin apelación.

Del Africa. Las noticias del Cabo dicen que los boers se hallan concentrados entre Bethel y Ermelo.

Kitchener emprenderá importantes operaciones cuando cuente con 250.000 soldados.

Ponig Dewet, diputado de la Colonia del Cabo, ha sido condenado, por traición, á tres años de cárcel y á 25.000 francos de multa.

La ciudad de Odesa se halla en estado de sitio, por el temor de que ocurran nuevos desórdenes.

Las calles están tomadas militarmente y se prohíbe á los estudiantes salir á paseo.

Hasta fin de Pascua permanecerán en la cárcel unos 10.400. También se han adoptado precauciones en otros puntos del imperio.

El Banco. La comisión de sucursales del Banco de España estudia la creación de una sucursal en París.

Toma de posesión. El señor Groizard ha tomado posesión de la presidencia del Consejo de Estado.

De instrucción. El conde de Romanones prepara la reorganización de las Escuelas de Artes y Oficios, redacta un reglamento y un decreto de reformas en la enseñanza.

Manifestación liberal. Un despacho de Barcelona dice que en Puigcerdá se verificó una manifestación liberal conmemorativa de la fecha en que los carlistas atacaron la población.

Ante la estatua de Cabrinety, monumento erigido por los liberales, diéronse vivas á la libertad y mueras á la reacción. En el mitin celebrado en el teatro del Casino se pronunciaron discursos.

El Alcalde y el capitán de carabineros combatieron el carlismo y el catalanismo. Madrid 17—240.

Hallazgo de un cadáver. Unos muchachos descubrieron en la calle de Balmes el cadáver de una joven que había sido asesinada.

Su aspecto es el de una doncella de una casa acomodada. El cadáver no ha sido identificado.

Ignórase quiénes sean los autores de este crimen; pero han sido detenidos un panadero y su esposa, que habitan cerca del lugar del suceso, como sospechosos.

Los yanquis y nuestras colonias. El periódico de Chicago La Tribuna dice que los yanquis tienen el propósito de despertar en la juventud de las islas de Cuba, Puerto Rico y Filipinas entusiasmo y familiaridad hacia la bandera americana.

A este fin, el día 4 de julio, aniversario de la independencia de los Estados Unidos, entregarán banderitas á los niños de las escuelas.

De Italia. El Gobierno italiano prepara un buque de guerra para servicio postal. Aumenta la huelga de trabajadores del puerto de Génova. Madrid 17—4.

Submarino. Las pruebas de marcha del submarino Goubet ejecutadas en Tolón han sido satisfactorias.

Línea trasatlántica. Una Compañía americana ha propuesto establecer una línea trasatlántica entre New-York y Brest.

Mineros muertos. Telegramas de Johannesburg dicen que desde la boca de una mina se desprendió el ascensor, cayendo al fondo y resultando 26 muertos. RICARDO.

Tipografía de EL CANTÁBRICO

FOLLETON DE "EL CANTÁBRICO" 72

LO QUE SE VE Y LO QUE NO SE VE. POR ANTONIO HURTADO

paso: unas veces se ponía sombrío, y otras se sonreía alegremente; sus ojos despedían relámpagos de ira, y de vez en cuando sus pestañas se cuajaban de lágrimas. ¿Qué debía pensar de él? Su conducta no hablaba en favor suyo. Sus raras ideas sobre el matrimonio habían sido rebatidas dignamente por la mamá de Estela.

El carácter de ésta me había parecido dócil y resignado. Sus lágrimas habían hablado por ella protestando contra la dureza con que había sido tratada.

Debía creer, por lo que había visto, que Salaverri no era acreedor al afecto de su familia.

Mas, sin embargo, tenía que suspender mi juicio ante las variadas manifestaciones de su semblante, y más que todo, ante los precedentes que yo tenía de su carácter.

¿Era posible que en dos ó tres meses este carácter dulce, afable y cariñoso de otros días se hubiera cambiado en un carácter despótico, fiero y brutal?

Un carácter no se modifica ni se agría sin razón: estas modificaciones suponen siempre grandes sacudimientos del espíritu.

El de Salaverri debía de haber sufrido tremendos combates en poco tiempo. Todas estas ideas que naturalmente surgieron de los acontecimientos anteriores

me hicieron conocer que detrás de todo aquello había algo serio que averiguar.

El pasado me hablaba en favor de Salaverri. El presente me hablaba muy mal. ¿La posesión de su inmensa fortuna, habría sofocado en él sus buenos instintos?

Tal vez. El coche se detuvo en una calle apartada del centro y ante una casa de modesta apariencia.

Salaverri me rogó que le acompañara y subimos al cuarto principal. He aquí lo que presencié en aquella casa.

XXXVIII. Salí á recibirnos una anciana venerable que al ver á Salaverri se sonrió apaciblemente.

«¡Ojalá!... ¡Es usted!... murmuró con cariño.»

«Yo, contestó Salaverri en el mismo tono, yo, que vengo con este amigo á almorzar aquí.»

«¡Ah! muy bien venidos, repuso alegremente la señora; pasen ustedes al cuarto de estudio.»

«¿Está Rafael?» preguntó Salaverri. «Sí, sí, adelante», contestó la anciana. Salaverri me cogió de la mano y me guió por un laberinto de oscuras y estrechas habitaciones, cuyo destarallamiento revelaba á cada paso la escasez y la pobreza.

Al cabo subimos unas cuantas escaleras y penetramos en una habitación bastante espaciosa y dotada de mucha luz. Salaverri penetró en aquella habitación como en terreno propio: arrojó el sombrero en una silla, tendió la mano á una jo-

ven que cosía ropa blanca, cubrió de besos á un niño que jugueteaba con un perro de lanas á los pies de la joven, y abrazó con la mayor alegría á un manecbo que de pie, en mangas de camisa y armado de paleta y pinceles, contemplaba los toques que acababa de dar en un gran lienzo que tenía delante.

La entrada de Salaverri fue un verdadero acontecimiento en aquel recinto.

Rafael, que así se llamaba el pintor, dejó á un lado sus útiles de trabajo; la joven dio fin á su costura, y el niño, dando treguas á su algazara, se cogió de la levita de mi amigo y comenzó á saltar á su lado gritando:

«¿Me traes dulces? ¿me traes dulces?» Salaverri, después de calmar la ansiedad del niño, se dirigió á la joven pareja y me presentó diciendo:

«Este, que es otro yo, viene convidado por mí á almorzar en nuestra compañía.»

Creo que me turbé al oír una presentación tan extravagante.

Rafael me tendió su mano con la misma cordialidad que se la hubiera dado á un antiguo amigo, y su esposa manifestó en su semblante una verdadera satisfacción.

«Pero, por Dios, dije á Salaverri, hastrafado á esta casa la agitación y el embarazo que produce siempre una sorpresa. Si hubiera sabido que veníamos á molestar á estos señores, no te hubiera acompañado.»

«Caballero, me dijo Rafael, Salaverri dispone de mi casa y de mi persona como pudiera disponer de mi padre: los amigos de Salaverri son hermanos para mí. ¿Cree usted, en vista de esta manifestación, que su presencia es para nosotros una contrariedad?»

Y luego, dirigiéndose á su esposa, añadió:

«Querida mía, apresúrate á disponerlo todo, y procura que no nos hagan esperar.»

La esposa de Rafael se levantó y salió á cumplir las órdenes de su joven é interesante esposo.

Este lo siguió embelesado hasta que desapareció, y Salaverri en tono de broma le dijo:

«Si todo lo dejas al amor, la amistad va á mostrarse celosa.»

Rafael se volvió á él risueño y exclamó: «¡La amistad... ¡el amor!... ¿qué más necesita el hombre para ser feliz?»

«¡La gloria!... murmuró Salaverri. «Cuando una mujer llena el corazón y la cabeza de un hombre con ideas risueñas y pensamientos generosos, no lo dices, Salaverri, la gloria, el porvenir es suyo.»

Pero coloca, al lado de un hombre que sienta dentro de sí el germen del genio una mujer frívola y sin corazón. ¿Qué sucederá? Ese hombre pedirá á Dios la inspiración; la inspiración vendrá á su cabeza y á su corazón, pero vendrá fría, sin colores, muerta.

El poeta, el pintor y el músico, esos hermanos gemelos que viven para el sentimiento, necesitan calentar su sangre al calor de un amor digno y santo, antes de producir un libro, un cuadro ó una sonata.

El Tasso pensaba en Leonor al escribir sus magníficos versos: Rafael se inspiraba en su Fornarina al trazar sus cuadros; y esos genios músicos que robaron sus armonías á los ángeles, Hayden y Weber, debían templarse también al calor de algún alma generosa y al resplandor de algunos ojos puros y serenos como los primeros albores de la mañana.

Dios, que ha colocado dentro de mi alma...

el fuego que alienta á los artistas, ha colocado también á mi lado una mujer que lo aviva continuamente.

Por esto confío en que el porvenir me pertenece.»

Salaverri, con su acostumbrado atardimiento, cogió del brazo á su amigo y le dijo: «Enseñanos tus obras: César es inteligente y persona de muy buen gusto.»

Rafael tomó una escalerilla y empezó á desprender los paños que cubrían sus lienzos.

A la vista de aquellas pinturas no dudé un momento que Rafael haría suyo el porvenir.

A imitación del pintor de La Perla y del Pásmo de Sicilia, Rafael había retratado á su esposa en un cuadro que representaba la Ascensión de la Virgen.

Debajo de aquella composición, llevada á cabo con admirable maestría, Murillo no se habría desheñado de poner su nombre.

Corrección en el dibujo, soltura y ligereza en las tintas, verdad y valentía de las ropas y una sorprendente variedad en la actitud y expresión de los ángeles que rodeaban á la madre del Redentor del mundo, eran las condiciones especiales de aquel cuadro, digno de figurar entre las primeras pinturas de nuestro siglo.

Mas allá se veía otro lienzo cuyo asunto han cantado los poetas en todos los tiempos, y á cuya vista no pude menos de exclamar: «He aquí el verdadero cuadro de la inocencia.»

Figuraba en primer término un niño entretenido en jugar con las flores que veía al alcance de su mano. Más allá una joven de rostro angelical se sonreía con ternura y la dulce expresión que toma el semblante de una madre al presenciar los juegos de su hijo.

